
Foto: CBSurf

EM PALANQUE DO 
PL, ÁLVARO IGNORA 
FÁBIO DANTAS
Prefeito de Natal reafirmou apoio a Rogério para o Senado e, mesmo ao 
lado de Fábio Dantas na convenção do PL, se omitiu para voto ao Governo 
PÁGINA 3

SURFISTA 
POTIGUAR  VAI 
REPRESENTAR 
O BRASIL
PÁGINA 12

STTU ADIA, PELA 
QUARTA VEZ, 
LICITAÇÃO DO 
TRANSPORTE
PÁGINA 9

PAULO XAVIER 
LANÇA LIVRO 
SOBRE MEMÓRIAS
DE SUA VIDA
PÁGINA 10

OS DESAFIOS 
DE QUEM 
POSSUI ALTAS 
HABILIDADES
PÁGINA 6

JORNALISMO 
POLÍTICO OU 
FUTRICA?
PÁGINA 7

ÉLIDA MERCÊS

PAN-AMERICANO

MOBILIDADE

BIOGRAFIA

SUPERDOTAÇÃO

www.novonoticias.com.br 84 99127-2237 @novonoticias @novonoticias youtube.com/novonoticias

ELEIÇÕES VIOLÊNCIA DOMÉSTICA

Foto: DivulgaçãoFoto: Elisa Elsie

OCORRÊNCIAS CRESCEM 
35,5% EM UM ANO

FÁTIMA LIDERA EM 
TODOS OS CENÁRIOS

Campanha Agosto Lilás esclarece 
sobre tipificação das violências
PÁGINA 8

Pesquisa BG/Brâmane aponta 
Styvenson em segundo lugar
PÁGINA 4

THABATTA 
PIMENTA 
ASSUME POLE 
POSITION NO PSB
PÁGINA 4

THAISA GALVÃO

SAULO ESTÁ 
DE VOLTA COM 
BLOCO NO 
CARNATAL
PÁGINA 10

AMÉRICA 
JOGA MAL, 
MAS GARANTE 
CLASSIFICAÇÃO
PÁGINA 11 

DIEGO NEGRELLOS DIEGO BRENO

CONVENÇÃO DO 
PL MOSTROU 
FORÇA, MAS NÃO 
GARANTE VOTOS
PÁGINA 9

DANIELA FREIRE

DISTRIBUIÇÃO GRATUITA

w w w . n o v o n o t i c i a s . c o m . b r

Aponte a 
câmera do 
smartphone 
para ler mais 
notícias.

ANO I

#67

Segunda-feira, 1º de agosto de 2022



www.novonoticias.com.br 2

Expediente

Av. Prudente de Morais 5121, Lagoa Nova, Natal-RN, CEP 59064-625 – ARENA DAS DUNAS
www.novonoticias.com.br            pauta@novonoticias.com.br 

Tel. 84 32016613 | ZapNovo 84 91272237

Direção Executiva
Jean Valério 
Direção Administrativa
Jeanny Damas
Diretora de Redação
Cristiane Macêdo
Editora
Juliana Manzano 

Fotografia
Carlos Azevedo e Rogério Vital 
Diagramação
Terceirize Editora 
Departamento comercial
84 99428-4273Aponte a câmera e 

receba as notícias 
pelo WhatsApp

OPINIÃOSegunda-feira, 1º de agosto de 2022

O Ministro da Saúde, MAR-
CELO QUEIROGA, anun-
ciou nesta segunda-feira, 
01/08, por meio do Twitter, 
que o Brasil receberá o 
antiviral tecovirimat, me-
dicamento usado para “re-
forçar o enfrentamento ao 
surto” de varíola dos ma-
cacos. A compra será rea-
lizada por intermédio da 
Organização Pan-Ameri-
cana de Saúde (Opas) e de 
acordo com o Ministro, as 
primeiras remessas serão 
destinadas aos “casos mais 
graves da doença”. Segun-
do dados do Ministério da 
Saúde, até ontem (31), 1.342 
casos  foram registrados no 
país. Na última sexta (29) 
foi confirmada a primeira 
morte por varíola dos ma-
cacos no Brasil. 

PROUNI 2022
Abertas as inscrições para a segunda 
edição 2022 do Programa Universidade 
para Todos (ProUni). Os interessados em 
bolsas de estudos em instituições priva-
das de ensino superior têm até quinta-
-feira (4) para acessar o site do ProUni e 
se inscrever no programa. Podem par-
ticipar estudantes interessados em bol-
sas de estudo parciais (50%) ou integrais 
(100%), em diversas universidades priva-
das, desde que tenham feito o Exame 
Nacional do Ensino Médio (Enem) e atin-
gido, no mínimo, a média de 450 pontos 
em cada matéria do exame. Além disso, 
o estudante não pode ter zerado a prova 
de redação. O resultado com a lista dos 
candidatos pré-selecionados será dispo-
nibilizado em duas chamadas, previstas 
para os dias 8 e 22 de agosto de 2022. 

CÂMARA MUNICIPAL DE NATAL
Com o fim do recesso legislativo, as ses-
sões ordinárias na Câmara Municipal de 
Natal serão retomadas a partir desta ter-
ça-feira (2) em novo horário. Passarão a 
ocorrer das 9h às 13h, nas terças, quartas 
e quintas-feiras. A mudança está pre-
vista no Ato n° 12/2022, publicado pela 

Mesa Diretora da Casa no Diário Oficial 
do Município. As reuniões das comis-
sões permanentes também sofreram 
mudança nos horários. Já as audiên-
cias públicas e as reuniões de frentes 
parlamentares poderão ocorrer todas 
as sextas-feiras às 9h. Para as solenida-
des, o horário permanece inalterado.  

CENSO 2022
O Instituto Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE) iniciou nesta segunda-
-feira, 01, a coleta domiciliar do Censo 
Demográfico 2022. A previsão é de rea-
lizar entrevistas em 89 milhões de ende-
reços, nos 5.568 municípios brasileiros, 
além do Distrito Federal e do Distrito 
Estadual de Fernando de Noronha. A 
pesquisa nacional é realizada a cada 10 
anos e, com base nesse cronograma, de-
veria ter sido feita em 2020, no entanto 
precisou ser adiada por causa da pande-
mia. De acordo com o IBGE, o censo é a 
única fonte de referência nacional para o 
conhecimento das condições de vida da 
população em todos os municípios, com 
detalhamento por divisões administrati-
vas de cada prefeitura e, ainda, por áreas 
urbanas e rurais.

NOTAS DA REDAÇÃO
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VARÍOLA DOS MACACOS 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA CONVENÇÃO ESTADUAL 
DO PARTIDO PODEMOS NO RIO GRANDE DO NORTE PARA 
AS ELEIÇÕES DE 2022
 
No uso de suas atribuições, na forma do artigo 43 do Esta-
tuto do Partido e nos termos da legislação vigente, o Pre-
sidente Estadual do PODEMOS no Rio Grande do Norte 
em seu pleno poder, publica o edital de convocação para 
a CONVENÇÃO ESTADUAL convocando a todos os conven-
cionais para que compareçam no dia 5 de agosto de 2022, 
com início às 17:30 horas, e término às 20 horas, na Rua Dr. 
Manoel Miranda, nº 2758, Bom Pastor, CEP: 59037-250, sede 
da Escola Estadual Maria Ilka de Moura,  com a finalidade 
de deliberar sobre as eleições estaduais do Rio Grande do 
Norte no pleito 2022, nos termos dos artigos 46 II e 47 do 
Estatuto do PODEMOS na seguinte ordem do dia:

1) Coligação e escolha de candidatos majoritários; 
2) Escolha de candidatos proporcionais e ratificação de nú-
meros sorteados, bem como os nomes que serão usados na 
urna;
3) Outras definições a respeito das eleições de 2022.

Natal/RN, 26 de julho de 2022.
 
Felipe Augusto Madruga de Sousa
Presidente Estadual do PODEMOS no Rio Grande do Norte

Dia dos pais deve 
movimentar R$ 24 bi no 
comércio, diz CDL Natal 

Agosto começa com boas 
perspectivas para o comércio, e o 
responsável por isso é o dia dos 
pais, comemorado no segundo 
domingo do mês, este ano dia 
14/08. De acordo com levan-
tamento realizado pela CNDL 
(Confederação Nacional de Diri-
gentes Lojistas) e pelo Serviço de 
Proteção ao Crédito (SPCBrasil), 
em parceria com a Offerwise Pes-
quisas, a data deve movimentar 
R$ 24,09  bilhões no comércio e 
63% dos consumidores preten-
dem comprar presentes para cele-
brar a data. Em relação aos gas-
tos, 34% têm intenção de gastar o 
mesmo valor que em 2021, 29% 
desejam desembolsar mais, e 26% 
querem gastar menos. 

A pesquisa aponta ainda que o 
valor médio dos gastos será de R 
$236,77 ao todo. Não fugindo às 
tradições, o consumidor revelou 
que na hora de comprar o presen-
te a tendência é investir em itens 
de vestuário, seguida de perfumes 
e cosméticos, calçados e acessórios

Quanto a forma de paga-
mento, A grande maioria dos 
consumidores (78%) pretende 
pagar o presente à vista, princi-
palmente no PIX (29%), dinhei-
ro (25%), no cartão de débito 
(24%). 37% preferem pagar a 
prazo, principalmente com par-
celas no cartão de crédito (33%).  
Chama atenção no levantamento 
o fato alguns consumidores in-
formarem que pretendem dividir 
a compra do presente com outra 
pessoa. O número não é grande, 
14%, contudo reflete a dificulda-
de financeira de parte dos con-
sumidores, pondera o presidente 
da CDL Natal José Lucena “Pre-
sentar é algo muito forte na nossa 
cultura, principalmente em datas 
comerciais, e por isso estamos 
otimistas. Esse fato de partilhar 
a compra com alguém demonstra 
a força das datas comerciais nas 
vendas, uma vez que mesmo com 
dificuldade, o consumidor encon-
tra uma alternativa para presente-
ar no dia dos pais”, afirmou.

Foto: Carlos Azevedo/Novo

63% dos consumidores devem presentear no dia dos pais
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O prefeito de Natal, Álvaro 
Dias (PSDB), marcou presença 
na grande convenção realizada 
pelo Partido Liberal (PL) neste 
domingo (31), no Palácio dos 
Esportes. Apoiador declarado 
do ex-ministro Rogério Mari-
nho (PL) como candidato ao 
Senado, o chefe do Executivo 
Natalense subiu ao palanque do 
evento que homologou a can-
didatura de Marinho e chegou 
até a discursar, mas não tocou 
no assunto sobre a sua escolha 
para o Governo do Estado. Fá-
bio Dantas (Solidariedade), o 
candidato de Rogério para go-
vernador e que não tem a sim-
patia de Álvaro, estava ao lado, 
mas não foi citado no discurso 
do prefeito.

Em seu discurso, Álvaro 
Dias ressaltou as obras con-
quistadas com o apoio de Ro-
gério Marinho enquanto estava 
à frente do Ministério do De-
senvolvimento Regional e rea-
firmou o seu apoio ao ministro. 
“Nós vamos participar dessa 
campanha como se candidato 
fôssemos ao lado de Rogério, 
percorrendo os municípios do 
Rio Grande do Norte, as ruas, 
avenidas e praças de Natal. Por-
que Rogério, pelo grande traba-
lho que realizou, merece e vai 
ser o senador mais votado do 
RN”, disse o prefeito de Natal, 
ressaltando algumas das obras 
viabilizadas pelo ex-ministro 
como, por exemplo, as mais de 
300 ruas drenadas e pavimenta-
das na Zona Norte, o Comple-
xo Turístico da Redinha e a en-
gorda da Praia de Ponta Negra. 

Sem citar nenhum outro 
candidato que estava no palan-
que, nem mesmo os deputados 
federais ali presentes, Álvaro 
Dias também não fez referên-
cia sobre seu possível apoio a 
uma candidatura ao Governo 
do Estado. Apesar de Marinho 
tentar convencê-lo a apoiar 
Fábio Dantas, o prefeito pa-
rece decidido a não fazê-lo. A 
expectativa é se há chance de 
algum apoio à reeleição de Fá-
tima, que tem o MDB do filho 
de Álvaro, Adjuto Dias, em sua 
chapa, ou se o prefeito vai ficar 
‘em cima do muro’ e não decla-
rar apoio a nenhum dos candi-
datos. Cenas dos próximos ca-
pítulos virão em breve.

Álvaro  sobe no mesmo palanque
de Fábio Dantas, mas o ignora
PREFEITO DE NATAL MARCOU PRESENÇA NA CONVENÇÃO DO PL PARA REAFIRMAR SEU APOIO A ROGÉRIO PARA SENADO

Fotos: Reprodução/redes sociais

Fotos: Reprodução

Fotos: Reprodução

Denúncias envolveriam Adjuto Dias, filho do prefeito

Ao lado de Fábio, Álvaro se omitiu sobre voto para Governo

Girão e Azevedo declararam apoio durante a convenção

 

 

PODER JUDICIARIO DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE 
JUÍZO DA 19ª VARA CÍVEL DA COMARCA DE NATAL 

SECRETARIA DA DÉCIMA NONA VARA CÍVEL 
Forum Des. Miguel Seabra Fagundes 

Rua Dr. Lauro Pinto, 315, 60 ender, Lagoa Nova,  
Natal/RN CEP 59064-250, tel. 3673-8511 

 
EDITAL DE CITAÇÃO (Prazo 30 dias) 

 
Processo: 0849398-48.2021.8.20.5001 
Ação: RETIFICAÇÃO OU SUPRIMENTO OU RESTAURAÇÃO DE 
REGISTRO CIVIL (1682) 
Autor: OLAVO FONTES MAGALHÃES BESSA 
Réu: GIOVANNI MARIA CHESSA FONTES MAGALHÃES BESSA 
CITANDOS: Os possíveis interessados incertos e desconhecidos, respectivos 
cônjuges, em lugar incerto e não sabido, na forma do Art. 259, I, CPC. 
FINALIDADE: Responder a ação no prazo de quinze (15) dias a contar do 
fluência do prazo do edital, sob pena de revelia. 
OB]ETO: Alteração de regime de bens do casamento havido entre os 
requerentes (art. 734, §1° do CPC). 
ADVERTÊNCIA: Se o réu não contestar a ação, será considerado revel e 
presumir-se-ão verdadeiras as alegações de fato formuladas polo autor (art. 
344 do CPC/2015). 
DADO E PASSADO nesta Comarca de Natal, Capital do Estado do Rio 
Grande do Norte, aos 14/12/2021. Eu, PATRICIA MANGABEIRA 
SANTOS E SILVA, Auxiliar Técnica , digitei e assino por ordem do MM. 
Juiz de Direito da 19" Vara Cível da Comarca de Natal/RN. 
 

Natal, 14 de dezembro de 2021. 

 

Fábio declara voto em 
Bolsonaro e conquista 
apoio de Girão e Azevedo 

 CEI das Cestas 
Básicas seria forma de 
‘chantagem’ ao prefeito? 

Também presente à conven-
ção do PL, Fábio Dantas, o can-
didato de Rogério Marinho ao 
Governo, subiu ao palanque e 
declarou, diante de uma plateia 
predominantemente bolsonarista, 
que vota no presidente Jair Bolso-
naro como candidato a reeleição. 
A declaração agradou a alguns 
que queriam, desde o início, ou-
vi-lo garantir o apoio bolsonarista 
em alto e bom som.

“Há quatro anos, eu – nos bas-
tidores – e minha esposa partici-
pamos de uma coligação. E sabe 
quem a colocou nesta coligação? 
O Coronel Hélio, o Coronel Aze-
vedo e o General Girão. Nós já 
votamos em Bolsonaro há quatro 
anos. Vocês podem até ser bolso-
naristas, mas, me desculpem, a mi-
nha mãe é a mais bolsonarista do 
RN. Eu já votei e voto em Bolso-
naro. Mas eu não voto em Bolso-
naro por adjetivo A ou B. Eu voto 
nele por convicção, por entrega, 
por trabalho. Nunca esse estado 
teve tantas obras, tantas ações e 
tantas parcerias. A realidade mu-

dou. Os prefeitos agora são for-
tes, não se enganam com migalhas 
dadas por quem quer permanecer 
no poder. Os municípios hoje têm 
valor”, afirmou Fábio Dantas. 

Após a afirmação do candida-
to ao Governo em favor de Bolso-
naro, o General Girão, juntamente 
com o Coronel Azevedo, declara-
ram apoio a Fábio Dantas. “Há 
quatro anos, nós formamos um 
palanque para não deixar que o 
Rio Grande do Norte ficasse pin-
tado de vermelho com um gover-
no sindicalista. Até hoje, eu e Co-
ronel Azevedo ficamos esperando 
um posicionamento público e for-
te seu, Fábio Dantas. E agora nós 
dizemos que vamos caminhar jun-
tos e que temos um compromisso 
com você. E o seu compromisso é 
com o Rio Grande do Norte. Não 
queremos nada. Queremos apenas 
um Rio Grande do Norte patriota 
e que honre a cada um dos poti-
guares”, reforçou. Azevedo com-
pletou. “Estamos juntos pelo bem 
do Rio Grande do Norte e pelo 
bem do Brasil”.

O clima entre o prefeito Álva-
ro Dias e os vereadores de Natal 
não é dos melhores já há um bom 
tempo. Sua ex-líder, a vereadora 
Nina Souza, deixou a função há 
mais de um ano e, embora tenha 
continuado na base do prefeito, 
a relação entre os dois parece ter 
estremecido. Nina é esposa do 
também vereador e candidato a 
deputado federal, Paulinho Freire, 
presidente da Câmara Municipal 
de Natal, que conta com o apoio 
de 14 vereadores à sua candidatu-
ra. Nos bastidores, a conversa é 
que Paulinho Freire vinha insis-
tindo para que o prefeito Álvaro 
Dias apoiasse sua candidatura à 
Câmara Federal, o que – ainda – 
não aconteceu oficialmente.

Na última semana, surgiram 
notícias de que alguns vereado-

res da Câmara Municipal de Na-
tal estariam se articulando para 
criar uma Comissão Especial de 
Inquérito (CEI) para investigar 
possíveis irregularidades na com-
pra de cestas básicas pela Secre-
taria Municipal de Trabalho e As-
sistência Social (Semtas) durante 
a gestão do ex-secretário, hoje 
candidato a deputado estadual 
Adjuto Dias, filho do prefeito Ál-
varo Dias. Segundo algumas fon-
tes consultadas pelo NOVO No-
tícias, a formação de uma CEI é 
inverídica e seria apenas uma for-
ma de ‘chantagear’ o prefeito de 
Natal. É o que parece. Afinal, se 
denúncias realmente existem so-
bre a compra irregular de cestas 
básicas, por que só agora, faltan-
do dois meses para as eleições, 
elas vieram a aparecer?
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THAISA GALVÃO

ÁLVARO PERTO DE FÁTIMA
O prefeito Álvaro Dias (PSDB) 
está cada vez mais próximo da go-
vernadora Fátima Bezerra (PT). 
Se vai anunciar a aliança ou se man-
ter neutro, nas duas situações fa-
vorece a reeleição da governadora. 
Álvaro tem sido alvo da opo-
sição, apesar de estar apoian-
do, declaradamente, o candida-
to a senador Rogério Marinho. 
Não subir no palanque do candi-
dato a governador Fábio Dantas foi 
uma decisão tomada pelo prefei-
to desde que o nome de Fábio foi 
colocado no jogo. E a escolha do 
vice Ivan Júnior, terminou de bal-
dear a água para o lado do prefeito. 

MEU GAROTO
O laço entre o prefeito Álvaro Dias 
e a governadora Fátima Bezerra é o 
que a coluna e o Blog sempre fala-
ram: o candidato a deputado esta-
dual Adjuto Dias, filho de Álvaro. 
Filiado ao MDB, Adjuto rece-
beu carta branca do presidente 
do partido, deputado Walter Al-
ves, para montar a coligação que 
quisesse para facilitar sua eleição. 
Com uma perna do MDB na mão, 
não seria correto votar contra o pre-
sidente do partido. E como Walter 
é o vice na chapa de reeleição de Fá-

tima, impossível votar em Walter 
sem votar em Fátima. Simples assim. 
Pai de Adjuto, o prefeito Álvaro Dias fi-
caria em palanque oposto ao do filho? 

ARMADILHA
Articulando um movimento para cer-
car o prefeito Álvaro Dias, o grupo da 
oposição, que tem juntas as estrutu-
ras de Rogério Marinho e do minis-
tro Fábio Faria, tentou até convencer 
o PT na Câmara Municipal a criar 
uma CPI contra a gestão de Álvaro. 
O PT ia caindo na armadilha de Ro-
gério e Fábio para segurar Álvaro. 

THABATTA NA POLE
A decisão da vereadora Thabat-
ta Pimenta (PSB) de disputar uma 
vaga de deputada federal, em vez 
de estadual como estava previsto, 
jogou um balde de água gelada so-
bre a cabeça do ex-deputado Hen-
rique Alves, agora filiado ao PSB. 
Henrique contava com a pole po-
sition na nominata, que se atingis-
se o quociente eleitoral de cerca 
de 190 mil votos, o eleito seria ele. 
O nome de Thabatta na nominata fe-
deral movimentou os grupos políticos 
e as redes sociais, e novas contas come-
çaram a ser feitas por todos os partidos. 
A vereadora tem muitos apelos popula-
res: é trans, bonita, perdeu a mãe para 

a covid quatro dias antes de tomar pos-
se como vereadora em Carnaúba dos 
Dantas, e passou a ser a pessoa mais 
importante para o irmão deficiente. 

BANDEIRA 
Além dos apelos e da bandeira com as 
cores de primeira trans eleita para um 
mandato no Rio Grande do Norte, Tha-
batta tem o aval do presidenciável Lula. 
Foi Lula quem disse que ela se-
ria mais importante em Brasília 
do que no Rio Grande do Norte. 
Thabatta é o assunto do momento 
no meio político que luta por ape-
nas 8 vagas de deputado federal. 

ABRAÇOS DE SANTANA
A popularidade da vereadora Thabatta 
segue afinada com a do deputado fede-
ral Rafael Motta, candidato a senador. 
Presidente do PSB, Rafael con-
vidou a vereadora para inte-
grar uma nominata do partido, e 
pelo jeito a escolha foi um acerto. 
Na procissão de Santana, que encerrou 
a festa da padroeira de Caicó neste do-
mingo, os abraços mais espontâneos 
foram dados em Rafael e em Thabatta. 
A vereadora como a bandei-
ra que estava faltando; o deputa-
do como o escolhido pelo povo, 
que nem quer Carlos Eduardo 
nem Rogério Marinho no Senado. 

SUSTO DO ISOLADO
A convenção do PSB, que homo-
logou a candidatura do “isolado” 
Rafael Motta, deu um susto em 
quem apostou no seu isolamento. 
E o dia seguinte foi ainda mais as-
sustador para quem aposta no ‘ou 
Carlos Eduardo ou Rogério Ma-
rinho’, e banca pesquisas mon-
tadas para “esmagar” Rafael. 
O candidato a senador “isolado” 
foi ao Seridó, recebeu adesão de 
vereadores do MDB de Caicó, se 
reuniu com representantes de 12 
municípios da região e foi o mais 
abraçado na procissão de Santana. 

AGRIPINO & STYVENSON
O presidente do União Brasil, Lucia-
no Bivar, que esteve em Natal só para 
mentir, na convenção local do partido, 
quando disse que sua candidatura à 
presidência da República seria irre-
versível, mas desistiu no dia seguin-
te, deu declarações neste domingo 
que o UB deverá se aliar ao Podemos. 
E o que significa isso no Rio Grande 
do Norte? Uma aliança do senador 
Styvenson com o ex-senador José 
Agripino, que comanda o União. 
Styvenson anunciará esta semana - a 
convenção do Podemos é sexta-feira 
(5) - se será candidato a governador. 
O governador de Agripino?

 thaisagalvao.com.br

Fátima Bezerra lidera em todos 
os cenários de nova pesquisa 
ENTRE OS ADVERSÁRIOS DA ATUAL GOVERNADORA, STYVENSON APARECE NA SEGUNDA POSIÇÃO COM 16,1 PONTOS

Uma nova pesquisa de inten-
ção de votos, realizada pelo Ins-
tituto Brâmane e encomendada 
pelo Blog do BG, aponta mais 
uma vez a liderança de Fátima 
Bezerra (PT) na disputa pelo Go-
verno do Rio Grande do Norte, 
seguida por Styvenson Valentim 
(PODE), que ainda não se decidiu 
pela disputa, e por Fábio Dantas 
(SDD), que teve sua candidatura 
homologada em convenção na 
última sexta-feira (29). O senador 
aparece em segundo lugar nos ce-
nários espontâneo e estimulado. 
O ex-vice-governador assume a 
segunda posição em um cenário 
sem a presença do capitão. 

No quadro espontâneo, 
quando os nomes dos candida-
tos não são apontados, a gover-
nadora Fátima Bezerra aparece 
com 29,4% das intenções de 
votos, seguida por Styvenson 
Valentim com 11,1% e Fábio 

Dantas com 9,1%. Em seguida 
aparecem Carlos Eduardo com 
1,8% e Garibaldi com 0,9% que 
não estão na disputa pelo execu-
tivo estadual. Outros candidatos 
foram citados: Clorisa Linhares 
(Brasil35) com 0,8%, Rosália Fer-
nandes (PSTU) com 0,3%, Daniel 
Morais (PSOL) com 0,2%, e Ro-
drigo Vieira (DC) com 0,1%. 

Dois cenários estimulados, 
quando os nomes dos concorrentes 
são ditos aos entrevistados, foram 
avaliados. O primeiro, incluindo o 
senador Styvenson Valentim como 
candidato ficou da seguinte maneira: 

1 Fátima Bezerra 38% 
2 Styvenson Valentim 16,1% 
3 Fábio Dantas 12,9% 
4 Clorisa Linhares 1,6%  
5 Daniel Morais 1,1% 
6 Rosália Fernandes 0,9% 
7 Rodrigo Vieira 0,3% 

Não sabem ou não responderam 
17,5% dos entrevistados. Os que 
pretendem votar branco ou nulo so-
mam 11,6%. 

O segundo cenário estimulado, 
sem o nome de Styvenson, apa-
rece com os seguintes números:  

1 Fátima Bezerra 38,1% 
2 Fábio Dantas 13,8% 
3 Clorisa Linhares 1,8% 
4 Rosália Fernandes 1,4% 
5 Daniel Morais 1,2% 
6 Rodrigo Vieira 0,2%  

Não sabem ou não respon-
deram 27,6% dos entrevista-
dos. Os que pretendem votar 
branco ou nulo somam 15,9%.  

Segundo turno
Também foram avaliados dois 

quadros distintos de um potencial 
segundo turno. Em ambas as pos-
sibilidades, a governadora Fátima 
Bezerra seria vencedora do certame.  

Primeiro cenário
Segundo Turno 
1 - Fátima Bezerra - 41,4%  
2 - Styvenson Valentim - 24% 
Não sabem ou não responderam 
19,8%. Disseram votar nulo ou em 
branco 14,8% dos entrevistados.  

Segundo cenário
Segundo Turno
1 Fátima Bezerra 41,6% 
2  Fábio Dantas 18,9%

Não sabem ou não responderam 

23,5%. Disseram votar nulo ou 
em branco 16% dos entrevistados.  

Rejeição
Quando perguntados em quem 

não votariam de jeito nenhum 
para o cargo de governador do 
RN, 25,6% dos entrevistados rejei-
taram a possibilidade de votar na 
atual governadora, Fátima Bezerra. 
Já o senador Styvenson Valentim 
tem a rejeição de 18,3% dos en-
trevistados e o ex-vice-governador 
Fábio Dantas chegou a 13,9% de 
rejeição. Daniel Morais foi rejei-
tado por 1,4%, Clorisa Linhares 
por 1,1%, Rosália Fernandes por 
0,9%, e Rodrigo Vieira por 0,9%. 

Dados da pesquisa
O levantamento foi feito entre os 

dias 26 e 29 de julho e 1.600 pessoas 
foram entrevistadas em municípios 
de todas as regiões do Rio Grande 
do Norte. A margem de erro é de 
2,45% para mais ou para menos e o 
intervalo de confiança é de 95%. A 
pesquisa está registrada no Tribunal 
Superior Eleitoral sob os números 
BR-01446/2022 e RN-06920/2022.
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Pelo quarto ano consecuti-
vo, o Rio Grande do Norte não 
atingiu a meta de cobertura de 
95% de nenhuma das nove va-
cinas obrigatórias para crianças 
de até um ano de idade. A infor-
mação foi obtida pelo NOVO 
Notícias por meio da Secretaria 
de Estado de Saúde Pública (Se-
sap). As vacinas que não atin-
giram o índice no Estado são: 
BCG, Rotavírus, Meningocócica 
C, Pentavalente, Pneumocócica 
10V, Poliomelite Inativada, Fe-
bre Amarela, Tríplice Viral D1 e 
Hepatites A e B. 

A maioria dos índices de 
aplicação de vacinas está abai-
xo do ideal desde 2017. No ano 
passado, a nossa pior cobertu-
ra foi em relação à Hepatite A, 
com apenas 63,7% das crian-
ças imunizadas. Já a BCG, que 
protege das formas mais graves 
da tuberculose, está abaixo da 
meta há quatro anos. Em 2019, 
a cobertura fechou em 85%. A 
tríplice viral, que protege con-
tra sarampo, caxumba e rubéola 
não atinge a meta desde 2017. 
No ano passado, a cobertura fi-
cou em 70,9%.

Esse ano, os números con-
tinuam abaixo da meta. Para a 
coordenadora de imunização da 
Sesap, Laiane Graziela, um dos 
motivos que provoca a baixa 
adesão a Imunização das crian-
ças é a baixa percepção de risco 
das doenças. Além disso, a co-
ordenadora pontua que a pan-
demia da Covid-19 contribuiu 
com esse peso negativo.

“Como a a doença não está 
muito presente, as pessoas aca-
bam procurando menos a va-
cinação. A gente também en-
contra um outro ponto que é 
a questão do acesso ao serviço 
público. Os horários de atendi-
mento muitas vezes são os horá-
rios que as pessoas estão traba-
lhando e isso dificulta o acesso. 
A gente também atrela essa bai-
xa adesão ao momento de pan-
demia que dificultou mais ainda 
o acesso a esses serviços devido 
ao momento de isolamento”, 
avaliou a coordenadora.

No Brasil, os dados do Pro-
grama Nacional de Imunização 
(PNI) do Ministério da Saúde 
apontam que cerca de metade 
das crianças brasileiras não re-

cebeu todas as vacinas previstas 
no Calendário Nacional de Imu-
nização em 2020 durante o pico 
da pandemia da Covid-19.

O baixo índice de imunização 
já tem consequências. Dados da 
Organização Mundial de Saúde 
(OMS) revelam que o Brasil não 
atinge meta da vacinação infantil 
e que as principais vacinas previs-
tas no calendário infantil tiveram 
índices abaixo de 73%, segun-
do levantamento do Fundo das 
Nações Unidas para a Infância 
(UNICEF) e da própria OMS.

Segundo o relato da arqui-
teta Letícia Soares, mãe de dois 
filhos, com 2 e 10 anos, os prin-
cipais obstáculos para manter o 
calendário vacinal das crianças 
em dia são as dificuldades com 
tempo e disponibilidade dos 
imunizantes nas Unidades Bási-
cas de Saúde (UBS). “Até 1 ano e 
seis meses, a criança toma várias 
vacinas quase que mensalmente. 
E eu busquei manter o calendá-
rio vacinal atualizado, mesmo 
durante a pandemia e com difi-
culdade para encontrar algumas 
vacinas. No entanto, algumas 
vacinas não estão disponíveis 

em todas as UBSs, outras só são 
ofertadas em dias específicos e 
isso dificulta a quem procura. 
Eu trabalho o dia todo, meu es-
poso também, meus filhos estu-
dam, então, limitar o horário e 
a disponibilidade de vacinação 
dificulta aqueles que precisam 
tomar”, contou a arquiteta. 

Ainda segundo a profissio-
nal de arquitetura, cumprir o 
esquema de vacinas é primordial 
para proteção de doenças mais 
comuns nos primeiros anos de 
vida, bem como, colabora para o 
combate de doenças que já estão 
erradicadas no Brasil. “Normal-
mente a criança em idade esco-
lar adoece mais porque está mais 
suscetível aos vírus transmitidos 
por outras crianças. Então, a 
vacinação é fundamental para 
evitar doenças mais graves e até 
aquelas já erradicadas em nosso 
país”, disse Letícia. 

A vacinação é um direito. O 
parágrafo 1º do artigo 14 do Es-
tatuto da Criança e do Adoles-
cente (ECA) afirma que é obri-
gatória a vacinação das crianças 
nos casos recomendados pelas 
autoridades sanitárias.

RN não atinge meta de 
cobertura vacinal infantil 
obrigatória há quatro anos 
EM 2021, PIOR COBERTURA FOI A DA HEPATITE A, COM APENAS 63,7% DAS CRIANÇAS IMUNIZADAS

Foto: Dayvissom Melo

BCG, Rotavírus, Meningo C, Tríplice Viral D1 e Hepatites A e B estão entre as vacinas que não atingiram os índices

COSTA NETO
advogado do CCGD Advocacia, 
e professor universitário

A IMPORTÂNCIA DA 
LEI DAS ESTATAIS NO 
CENÁRIO NACIONAL

A Lei Federal n.º 13.303, de 30 
de junho de 2016, a qual dispõe 
sobre o regime jurídico da empre-
sa pública, sociedade de economia 
mista e de suas subsidiárias, no 
âmbito da União, dos Estados, do 
Distrito Federal e dos Municípios, 
impactou sobremaneira nestas en-
tidades e os efeitos práticos já po-
dem ser observados nos últimos 
anos. Nesse sentido, pode-se men-
cionar que o contexto de criação 
da norma acima citada relaciona-
-se ao histórico de casos de utiliza-
ção indevida destas empresas para 
fins escusos e que desvirtuam as 
finalidades das Estatais. 

Desse modo, a denominada 
“Lei das Estatais” traz consigo pro-
posições de suma relevância para 
a atuação da empresa, tais como: 
Governança, Planejamento Estra-
tégico, Modelos de Gestão, Gestão 
de Riscos, Controles Internos, Au-
ditoria Interna e Externa, Integri-
dade, Conformidade, Transparên-
cia, Comunicação, Investimentos 
Sustentáveis e Contratações Regu-
lamentadas. Ou seja, estruturou-se 
as premissas mínimas para guiar 
a boa condução das estatais por 
seus gestores que buscam cumprir 
a legislação e, quando não o fa-
zem, são cobrados pelos órgãos de 
controle e, com isto, garantindo o 
aperfeiçoamento da atuação delas 
nos seus mercados de atuação. 

Por conseguinte, é possível 
que sejam verificadas mudanças 
contundentes na condução das 
estatais brasileiras desde o início 
da vigência da “Lei das Estatais”, 
inclusive com índices que apon-
tam para a melhoria dos desem-
penhos das estatais. Sabe-se que 
as empresas, todas elas, devem 
desempenhar funções sociais e as 
Estatais são ainda mais exigidas 
neste sentido pela própria natu-
reza delas, todavia não se pode 
desconsiderar o viés de gestão 
empresarial que essas pessoas ju-
rídicas precisam possuir.

A Lei supramencionada traz 
ainda disposições bastante claras 
acerca das hipóteses de respon-
sabilização dos gestores em casos 
de descumprimento da legislação, 
razão pela qual o seu cumprimen-
to apresenta-se como necessário. 
É evidente que diversos são os 
desafios futuros às Estatais e aos 
seus gestores, considerando o his-
tórico que, via de regra, possuem, 
entretanto, as expectativas no se-
tor estão crescendo e as possibili-
dades se expandem. 

Vocês já tinham ouvido falar 
da “Lei das Estatais”? Sabiam dos 
avanços que aconteceram no se-
tor? Será que podemos vislumbrar 
um impacto ainda maior para o 
futuro? É preciso acreditar, con-
tribuir e fiscalizar para que estes 
avanços trazidos pela legislação 
não se limitem aos já alcançados.
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O que antigamente era defi-
nido apenas pelo QI, hoje inclui 
vários outros critérios que podem 
determinar que alguém tem Altas 
Habilidades/Superdotação. Sim, 
essa é denominação correta, em-
bora, para facilitar, ainda se use 
muito apenas o termo “superdo-
tação”. De acordo com o Censo 
Escolar do Brasil, em 2020, 24.424 
estudantes brasileiros apresenta-
vam esse perfil. O número é pe-
queno se comparado à estimativa 
da Organização Mundial de Saúde 
(OMS), que prevê uma média de 
5% da população mundial com 
algum tipo de alta habilidade. A 
dificuldade para identificar crian-
ças com indicadores de Altas Ha-
bilidades/Superdotação também 
é um motivo que leva aos baixos 
números registrados oficialmente.

No dia 10 de agosto é celebra-
do o Dia Internacional da Super-
dotação, um momento oportuno 
para desmitificar algumas afirma-
ções comuns e, muitas vezes, equi-
vocadas sobre estas pessoas. Mas 
quem são essas crianças? Quais as 
principais características que de-
vem ser observadas? 

Renzulli, um dos principais 
estudiosos da área, formulou a 
‘Teoria dos Três Anéis’. Nela, o 
teórico explica que a superdotação 
é o resultado da interação entre 
três fatores: habilidades acima da 
média, comprometimento com a 
tarefa e elevados níveis de criativi-
dade. Sua teoria enfoca a atuação 
do indivíduo, em sobreposição à 
sua potencialidade e não se atém 
ao QI e, sim, na junção de fatores, 
não necessariamente intelectuais.

Pessoas superdotadas têm ca-
pacidade significativamente acima 
da média - considerando a sua faixa 
etária – em atividades intelectuais, 
lingüísticas, artísticas, esportivas 
e tantas outras, podendo ser um 
fenômeno geral, de múltiplos inte-
resses ou específico. Tudo, porém, 
não são flores. É consenso entre os 
especialistas que alunos com estas 
características, mas não atendidos 
adequadamente podem se deparar 
com problemas de aprendizagem 
e/ou emocionais. Por isso, a iden-
tificação é tão importante, pois ela 
permite que o aluno possa ser re-
conhecido em sua singularidade e 
potencialidade e, portanto, melhor 
acolhido e ter seus interesses e ap-
tidões estimulados. 

A neuropsicóloga Priscila An-
drade explica que “a avaliação de 
identificação das altas habilidades 
precisa ser realizada por profis-
sionais especializados na área das 
altas habilidades, mas que também 

Tenho uma criança superdotada! E agora? 
MÃES E ESPECIALISTAS RELATAM DESAFIOS ENFRENTADOS POR PESSOAS COM ALTAS HABILIDADES/SUPERDOTAÇÃO

Hoje com 10 anos, Leonar-
do Lisboa começou a apresentar 
características de superdotação 
muito cedo, mas foi ao aprender 
a ler aos três anos que a sua mãe 
resolveu dar atenção às suspeitas. 
“Imaginava que ele era apenas 
uma criança inteligente, mas até 
evitava exaltar muito suas quali-
dades, pois sempre há aquele jul-
gamento de que ‘é coisa de mãe 
coruja’. Então, até tinha vergonha 
às vezes de falar, pois parecia que 
eu estava inventando para super-
valorizá-lo”, recorda a mãe do ga-
roto, a jornalista Juliana Manzano.

Segundo ela, o vocabulário 
rebuscado para a idade e a faci-
lidade para aprendizagem sempre 
foram características muito ní-
tidas no filho. “Eu percebia que 
ele diferente das outras crianças 
da mesma idade, mas quando ele 
aprendeu a ler e perdeu o interes-
se na escola, eu comecei a inves-
tigar e vi que não era coisa da mi-
nha cabeça. No entanto, me senti 
perdida. Não sabia nem por onde 
começar e foi quando conheci as 
professoras Ivana e Adriana, do 
NAAH/S, que me deram orienta-
ção e suporte neste universo que 
eu não fazia ideia do que significa-
va”, completa Juliana.

Já com o diagnóstico em mãos, 
o desinteresse do Leonardo nas 
aulas e as tentativas frustradas do 
enriquecimento curricular do alu-
no, foi decidido entre família, psi-
cóloga e escola, a necessidade do 
avanço escolar. Esta alternativa é a 

última opção, quando todas as ou-
tras não suprem a necessidade da 
criança. Priscila Andrade explica 
em que situação o avanço pode ser 
determinado. “É importante que o 
especialista que realizou a identifi-
cação das altas habilidades possa 
construir um parecer junto a esco-
la e a família para a averiguação de 
benefícios e malefícios da acelera-
ção para aquela criança, conside-
rando o funcionamento cognitivo, 
comportamental, emocional e so-
cial”, esclarece a neuropsicóloga.

Leonardo conta que hoje, 
na turma em que está, consegue 
manter o interesse no conteúdo. 
“O fato de ser dois anos adian-
tado não me atrapalha em nada. 
Acompanho muito bem os con-
teúdos, principalmente, a área de 
exatas, que é a que mais gosto, 
e me sinto maduro para assumir 
aos novos desafios. Além da es-
cola, busco estudar sobre outras 
áreas que tenho interesse como 
idiomas, por exemplo”, diz o es-
tudante que tem se dedicado ao 
inglês, alemão, francês e espanhol 
por conta própria. 

O menino apaixonado por 
robótica, que faz perguntas a 
todo tempo e não perde a chan-
ce de jogar videogame, também 
tem habilidades musicais. Desde 
os 4 anos se destaca na bateria, 
além de também tocar outros 
instrumentos de percussão e de 
teclas. “Educar uma criança com 
estas características é um desafio 
diário e incessante. Após passar 

INTELIGENTES E DESAFIADORES 

Foto: Cedida Foto: Arquivo pessoal

Aimée, 8, estuda ballet e adora aprender novos idiomas

Leonardo Lisboa, 10 anos

Priscila Andrade, psicóloga

fundamentem uma investigação 
que considere aspectos psicológi-
cos, neuropsicológicos, educacio-
nais e sociais. É imperativo frisar 
a importância do envolvimento de 
profissionais da área da psicologia 

e educação para fins de compreen-
são global do indivíduo para que 
sejam ofertadas assistências ade-
quadas e individualizadas”.

No Rio Grande do Norte, 
existe o Núcleo de Atividades de 

Altas Habilidades/Superdotação 
(NAAH/S), que visa assessorar 
as escolas para identificar e aten-
der os estudantes com AH/SD. 
O Núcleo, porém, nunca teve 
uma equipe. Apenas uma pessoa 

se capacitou para apoiar todas as 
escolas da rede estadual. Estatísti-
cas que envolvam pessoas com as 
características no Estado não são 
fáceis. “Para ter registro oficial de 
pessoas com AH/SD, o estado te-
ria que ter órgãos ou instituições 
que identificasse essas pessoas 
primeiramente e emitisse um do-
cumento comprobatório”, explica 
ex-coordenadora do Núcleo de 
Altas Habilidades da Secretaria de 
Educação do Estado, Ivana Luce-
na. Isso, infelizmente, não é uma 
realidade no RN.

Para Priscila Andrade, o prin-
cipal desafio que uma criança com 
AH/SD enfrenta é “a ausência de 
oportunidades mediante políticas 
públicas para o desenvolvimento 
das potencialidades e fragilida-
des”. Já para a família, os maiores 
desafios envolvem, segundo a neu-
ropsicóloga, a educação emocional 
destas crianças. 

por muitas situações difíceis, in-
clusive, a rejeição, hoje já conse-
guimos lidar bem com a situa-
ção”, completa Juliana.

Apesar das características e 
interesses semelhantes, Aimée 
e Leonardo percorreram cami-
nhos diferentes até aqui. Nascida 
na Argentina e filha de uma sal-
tenha (norte da Argentina) com 
um guyanês, ela mora em Natal 
desde 1 ano de idade. Hoje, estu-
da no 3º ano do Fundamental I e 
não foi adiantada. “Escolhemos 
ir acompanhando as experiências 
de formação dela em parceria 
com uma psicóloga especializada 
em altas habilidades, as profes-
soras da turma, a coordenadora 
pedagógica e a diretora da escola. 
Ela não tem acelerado ainda, mas 
existe essa possibilidade, se mais 
à frente for necessário”, pontua a 
mãe, Ana Echazu.

Com apenas oito anos, Ai-
mée é fluente em português, es-
panhol e tem um nível interme-
diário de inglês. Gosta bastante 
de línguas e se dedica a aprender 
japonês, italiano, tailandês e ale-
mão de forma autônoma. Mas 
Aimée também gosta de outro 
tipo de linguagens. Há mais de 
dois anos, ela faz aulas de pro-
gramação na escola Yadaa, de 
São Paulo. Lá desenvolveu o ‘Fa-
lador’, um mini app tradutor ex-
perimental e está desenvolven-
do conhecimentos em python. 
Gosta de ciências, artes e leitu-
ras. Faz aulas de ballet e está na 

busca constante por um conhe-
cimento cheio de sensibilidade. 

Questionada sobre os maio-
res desafios que têm enfrentado, 
a mãe de Aimée conta alguns. “A 
incessante curiosidade, a inquietu-
de após terminar as provas muito 
antes das outras crianças e não ter 
o que fazer, a necessidade de expe-
rimentar técnicas novas e compar-
tilhá-las com a turma e uma sensi-
bilidade grande perante a dor do/a 
outro/a”, finaliza Ana Echazu.
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O maior programa de inclu-
são digital de Natal registra novos 
avanços, garantindo à população 
das regiões beneficiadas acesso à 
internet de forma livre, gratuita, 
rápida e de alta qualidade. Criado 
pela Prefeitura, o programa Wi-Fi 
Natal está se expandindo e atual-
mente conta com 36 pontos ati-
vos em todas as regiões da capital 
potiguar. Ainda este ano, esse nú-
mero deverá saltar para 47 espa-
ços, com a tecnologia disponibi-
lizada para cidadãos e visitantes. 
Essa ação é uma parceria entre 
a gestão municipal e o governo 
federal, que tem como critério a 
instalação das antenas em praças 
que disponham de academias da 
terceira idade (ATI).

“Estamos efetivando a maior 
ação de integração digital da his-
tória da nossa cidade, gerando, 
com isso, desenvolvimento, de-
mocratizando o acesso à informa-
ção, promovendo conhecimento 

Programa Wi-Fi Natal disponibiliza 
internet gratuita na capital potiguar
A META DA PREFEITURA É ATINGIR ATÉ 47 PONTOS DA CIDADE COM WI-FI GRATUITO AINDA ESTE ANO 

Crédito da foto: Alex Régis/SECOM

Até o momento, 36 pontos de internet já estão disponíveis
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LONGE DE SERENO

O período eleitoral é sem-
pre propício à análise da atua-
ção dos atores que integram o 
poder. De acordo com a Cons-
tituição, o país conta com os 
poderes Executivo, Legislativo 
e Judiciário que têm funções 
específicas para manter o fun-
cionamento do Estado e de-
vem ser exercidas de maneira 
independente, orientados pela 
Teoria da Separação dos Pode-
res. Esta explica o controle do 
poder pelo próprio poder, por 
meio da autorregulação. Isso 
acontece porque, apesar de as 
funções serem didaticamente 
separadas, o Estado é um só, 
com cada poder atuando de 
forma a regular a atuação dos 
demais o que, em tese, assegu-
ra a harmonia entre os poderes 
constituídos na medida em que 
barra a prática de abusos por 
qualquer um deles.

As eleições são um instru-
mento de regulação deste siste-
ma que contam com a atuação 
determinante do quarto poder, 
exercido pela imprensa, por 
ofício, em favor do interesse 
público. Apesar de estar na en-

grenagem do poder, aqui não 
há regulação, ficando esta por 
conta do bom senso e dos valo-
res éticos que orientam profis-
sionais e empresas de comuni-
cação. Critérios subjetivos para 
uma prática tão objetiva, não é 
mesmo?

O fato de a internet ter de-
mocratizado o acesso à infor-
mação e viabilizado a plurali-
dade do debate, o leitor ainda 
encontra dificuldades de sepa-
rar informação de opinião, por 
exemplo, enquanto parte dos 
integrantes da mídia segue dei-
xando de lado a confiabilidade 
da informação em detrimento 
da rapidez na divulgacão da 
notícia, na lógica do chamado 
faroeste eletrônico. 

A referência ao faroeste faz 
alusão a um noticiário compos-
to por material sem a devida 
checagem, como boatos que 
deveriam ser ponto de partida 
à informação confiável ou não; 
declarações em detrimento à 
apuração dos fatos e que não 
passam de futrica que, na prá-
tica, deturpa o jornalismo po-
litico. Este, em essência, deve 
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ser baseado no conhecimento das 
regras do jogo, muita informação, 
boas relações, conhecimento his-
tórico e leitura, pois é o que dá 
as condições de explicar ao con-
sumidor da notícia a atuação dos 
atores do cenário político, os inte-
resses que esses tentam esconder 
a cada declaração dada e como 
isso tem impacto na vida cotidia-
na de cada um de nós. 

As declarações são, por si 
só, irrelevantes para a cobertura 

jornalística por serem, no geral, 
estratégia para tirar a atenção de 
algo que desagrada ao declarante. 
O jornalismo está no que não foi 
dito, na informação que não foi 
garimpada, que sempre vai existir 
porque ninguém sabe tudo sobre 
tudo. Ao jornalista, responsável 
pela comunicação dos fatos, cabe 
a entrega da notícia de maneira 
contextualizada, com a explicação 
do que está por trás das informa-
ções apresentadas.

Por essas bandas, não tem 
importância Fábio Dantas 
(Solidariedade) dizer que vai 
ganhar a eleição para Gover-
nador do Estado no primeiro 
turno, porque todo mundo 
sabe, inclusive ele, que não 
vai. Importa, sim, ao eleitor 
conhecer os bastidores da 
articulação para convencer 
alguém a aceitar a ser vice em 
uma chapa que só existe para 
dar palanque para Rogério 
Marinho (PL) que, de acordo 
com o próprio Dantas, era 
a pessoa que estava traba-
lhando para encontrar uma 
pessoa para compor com ele 
que, em tese, seria o respon-
sável por esta composição. 
Há poucos dias Ivan Júnior 
(UB) aceitou o trabalho, mas 
o que essa dificuldade diz so-
bre a oposição no RN, que é 
um ator importante para a 
exercício democrático? O si-
lêncio é ensurdecedor.

e preparando Natal para o futuro, 
em que a exigência por espaços 
tecnológicos será cada vez maior. 
Já contamos com 36 pontos de 
internet livre, grátis e de alta ve-
locidade para a população. Vamos 
alcançar 47 pontos até o final do 
ano e vamos ampliar essa iniciati-
va ainda mais, pois ela possui uma 
importância social enorme”, afir-
ma o prefeito Álvaro Dias.

Na Zona Norte, os pontos 
que contam com o programa Wi-
-Fi Natal são: Praça São Vicente 
de Paula (Igapó); Avenida Guara-
rapes (Lagoa Azul); Praça Além 
Potengi (Pajuçara); Praça Tucuruí 
(Potengi); Praça Nossa Senhora 
dos Navegantes (Redinha); Pra-
ça Guarujá (Lagoa Azul); Praça 
Vovó Gurgelita (Lagoa Azul); 
Rua Manoel Leopoldo (Lagoa 
Azul); Praça da Bíblia (Potengi); 
Praça Hélia Barros Galvão (Iga-
pó) e ATI da rua Planalto Meri-
dional (Potengi).

O programa também alcan-
çou a Zona Oeste com equi-
pamentos instalados na Praça 
Marcílio Dias (Bairro Nordeste); 
Largo Santa Paula Frassinetti (Fe-

lipe Camarão); Rua Aristófanes 
Fernandes (Bom Pastor); Rua 
Coemaçu (Quintas); Praça Fran-
cisco Roberto de Oliveira (Felipe 
Camarão); Praça dos Beijoqueiros 
(Bom Pastor) e ATI da Praça dos 
Mártires (Dix-Sept Rosado). Na 
região Leste, a internet livre pode 
ser acessada no Parque Ney Ara-
nha Marinho (Tirol); Praça Enge-
nheiro Wilson Miranda (Santos 
Reis); Praça Mestre Francisco 
Valentim (Rocas) e Praça Miguel 
Carrilho (Praia do Meio).

A população da Zona Sul 
também foi beneficiada, com 
pontos na Praça Mãe Peregrina 

(Pitimbu); Praça Pureza Moura 
(Lagoa Nova); Praça Des. Norton 
Chaves (Nova Descoberta); Praça 
Padre Vilela (Candelária); Praça 
Raimunda Teixeira (Lagoa Nova); 
Quadra de Esportes do Conjun-
to Pirangi (Neópolis); Praça das 
Mangueiras (Lagoa Nova); Praça 
do Cruzeiro (Ponta Negra); Praça 
Tomaz Toscano da Mata (Can-
delária); Praça Joaquim Eufrásio 
(Neópolis); Praça São Francisco 
de Assis (Pitimbu); Praça Henri-
que Carlone (Ponta Negra); Praça 
Tarcísio Maia (Neópolis) e ATI 
da rua Arenópolis.

Responsável pela coordenação 

do programa, a Secretaria Muni-
cipal de Planejamento (Sempla) 
estima que mais 12 pontos se-
jam instalados pela cidade. “Até 
o final de agosto a gente acredi-
ta que vai concluir essa primei-
ra etapa do programa”, infor-
ma a secretária Joanna Guerra. 
Serão instalados pontos do pro-
grama Wi-Fi Natal na ATI da Pra-
ça Augusto Leite – Tirol; ATI da 
Praça Gentil Ferreira – Alecrim; 
ATI da Praça Muriaé – Potengi; 
ATI da Praça São Camilo de Lelis 
- Lagoa Nova; ATI do Parque da 
Cidade – Pitimbú; ATI da Área de 
Lazer do Panatis – Potengi; ATI 
da Av. Brigadeiro Gomes Ribeiro 
- Nova Descoberta; ATI da Praça 
José Raimundo da Silva – Redinha; 
ATI da Praça São Simão – Paju-
çara; ATI da Rua dos Canários 
– Pitimbu; ATI da Rua Pedra do 
Sino – Potengi e ATI do Espaço 
de Lazer Marinho Chagas - Nos-
sa Sra. da Apresentação. “Nossa 
ideia é ampliar ainda mais esses es-
paços, trabalhando também com 
recursos próprios da Prefeitura. O 
programa Wi-Fi Natal é uma reali-
dade”, destaca o prefeito.
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Doze anos. Esse foi o tem-
po que Maria Rizzo, de 36 anos, 
passou casada. Durante esse pe-
ríodo, ela sofreu diversas agres-
sões – verbais, físicas, psicológi-
cas e patrimoniais. 

Tudo começou quando a ad-
vogada trabalhista tinha 23 anos 
e, natural do Sul do país, havia se 
mudado recentemente para Na-
tal. “A mãe dele tinha um salão de 
beleza que eu frequentava. Aí ele 
me viu lá e tentou se aproximar. 
Ligava para saber que horas eu es-
taria no salão, aparecia lá quando 
eu estava, entre outras coisas. E 
eu não queria saber de ninguém 
daqui. Achava que não daria cer-
to. Mas teve um dia que ele me 
chamou para sair e, depois de tan-
ta insistência, eu aceitei”, contou.

De acordo com Maria, o jeito 
agradável e a maneira como o ra-
paz a tratava a fizeram se entregar. 
“Ele mostrava ter as qualidades 
que eu gostava. Aí eu, que sempre 
fui muito fechada por medo de me 
magoar, resolvi me dar uma chan-
ce de me abrir para alguém”, disse.

No ano de 2011 os dois se ca-
saram apenas no civil, apesar de 
Maria sonhar com o casamento 
religioso. “Sempre foi um desejo 
meu me casar na igreja, mas ele 
não queria gastar com isso. Aí 
nos casamos só no papel, fizemos 
uma viagem bem curtinha de lua 
de mel, por aqui mesmo, e pron-
to”, contou a advogada.

Maria e o marido foram morar 
juntos e, de acordo com ela, o pri-
meiro ano foi maravilhoso. “Ele 
era super atencioso, preocupado, 
aparentemente super humilde... 
parecia que tinha vindo realmen-
te para preencher a minha vida”, 
relatou. No entanto, após esse 
período, ela começou a conhecer 
outra face do companheiro.

“Eu sempre fui muito segura, 
mas aí eu peguei algumas mensa-
gens que não eram muito legais no 
celular dele, percebi que era uma 
pessoa viciada em pornografia, que 
não podia passar uma mulher com 
o corpo mais volumoso que ele 
olhava, e começou a se criar uma 
insegurança dentro de mim. Eu 
questionava o que havia de errado 
comigo e isso gerava brigas e dis-
cussões. E teve um dia que eu pe-
guei ele vendo o Facebook de uma 
menina que trabalhava com ele, e 
os dois se relacionavam. Aí eu fui 
confrontá-lo e aconteceu a primei-
ra agressão física. Ele me deu vá-
rios socos na lateral da perna e logo 

A delegada Paoulla Maués 
afirma que não há um perfil espe-
cífico dessas vítimas, uma vez que 
qualquer mulher está suscetível a 
sofrer agressões dessa natureza. 
“Qualquer uma pode ser vítima 
de violência. Não tem segmento 
social, cor, raça... todas nós pode-
mos ser vítimas de violência do-
méstica”, pontuou. 

Em caso de agressão, Paoulla 
alerta que é importante que a ví-
tima vá até a Delegacia Especia-
lizada em Atendimento à Mulher 
(DEAM) para registrar um bole-
tim de ocorrência. “Além do BO, 
também é preenchido um formu-
lário que avalia o grau de risco 
daquela mulher. É um formulário 
nacional, que chamamos de Fri-
da. Ela é encaminhada ao cartó-
rio, onde serão colhidas as suas 
declarações. Aí, caso ela informe 
que está sendo vítima de algum 
tipo de invasão por meio de tec-
nologia, se precisa de acompa-
nhamento psicológico ou solicitar 
medidas protetivas de urgência, a 
gente orienta e age conforme ne-
cessário”, informou a delegada. 

Dando prosseguimento à in-
vestigação, a Polícia Civil ouve 
testemunhas, o acusado, faz o 
exame de corpo de delito em 
caso de agressões físicas, en-
tre outras ações. “Quando to-
das as provas são colhidas, a 
gente junta tudo e encaminha 
o inquérito para o Ministé-
rio Público”, explicou Paoulla.  

Segunda-feira, 1º de agosto de 2022

De volta à vida 
APÓS ANOS EM UM RELACIONAMENTO ABUSIVO E VÁRIAS AGRESSÕES 

SOFRIDAS,  ADVOGADA SULISTA ESTÁ REAPRENDENDO A VIVER 

COTIDIANO

Agosto 
Lilás 

O mês de agosto chegou e, 
com ele, a campanha nacional 
Agosto Lilás, voltada para pro-
vocar na sociedade uma reflexão 
da necessidade urgente de uma 
mudança de atitude e do comba-
te efetivo à violência doméstica e 
familiar, levando mais informa-
ção e conhecimento às pessoas 
acerca das tipificações das violên-
cias que são praticadas contra as 
mulheres e suas punições, além 
da importância de se fazer a de-
núncia do agressor, que pode ser 
anônima. Em 2022, a Lei Maria 
da Penha completa 16 anos e a 
campanha terá como tema “Um 
instrumento de luta por uma vida 
livre de violência”.

depois disse ‘tá vendo o que você 
me fez fazer?’, colocando a culpa 
em mim”, contou Maria. 

Depois desse primeiro epi-
sódio, os demais anos de casa-
mento foram marcados por mais 
agressões. “Foi só ladeira abaixo, 
e eu ficava cada vez pior. Eu le-
vei golpes de jiu-jitsu; tive que 
parar de usar brincos porque ele 
sempre apertava meu pescoço e 
os brincos me perfuravam; le-
vei um soco na costela que levei 
mais de 2 meses para me recupe-
rar... Teve um dia que ele estava 
dando chutes nos meus ombros 
e costas e eu lembro que só pen-
sava que ia morrer. ‘Acabou a 
minha vida’, ‘eu não acredito que 
vou morrer desse jeito’ e ‘como 
meus pais vão ficar?’ eram coisas 
que passavam pela minha cabeça 
na hora”, lembrou.

O comportamento, segundo 
Maria, se tornou um ciclo. “Ele 
me agredia, aí me culpava e de-
pois pedia desculpas. Aí passava 
um mês maravilhoso e depois 
começava tudo novamente”, 
contou. “Por muitas vezes eu 
fazia relações sexuais chorando. 
Eu não queria. Mas, na minha 
cabeça, se eu não me submetes-
se a aquilo, ele iria procurar na 

rua”, relatou a advogada.
Apesar de todos os abusos fí-

sicos relatados por Maria Pereira, 
ela julga que os psicológicos fo-
ram os piores. “Eu trabalhava em 
uma multinacional e no final de 
2018 fui mandada embora. Aí ele 
teve que passar três meses a tra-
balho no Rio de Janeiro e eu tive 
que ficar trancada dentro de um 
apartamento em Natal estudando 
para um concurso público que eu 
nem queria prestar, mas ele me 
pressionava”, relembrou.

Além de tudo isso, Maria foi 
ficando cada vez mais dependente 
financeiramente. O marido virou 
o responsável pelo dinheiro do 
casal e todos os gastos passavam 
por ele. “Quando eu o conheci, 
nem faculdade ele tinha termina-
do. Era uma pessoa que só vivia 
de farra. E eu parei a minha vida 
para cuidar da vida profissional 
dele. Tudo isso para tentar curar 
uma pessoa doente, mas na verda-
de quem adoeceu foi eu”, contou.

“Eu continuava porque acre-
ditava na mudança, e tinha a 
igreja também que dizia que eu 
precisava perdoar. Isso teve um 
peso muito grande para eu ter 
aguentado mais tempo. Não cul-
po ninguém, mas pesou muito 

na época”, disse Maria.
Somente há quatro anos, 

cansada de viver esse pesadelo, a 
advogada começou a tomar cora-
gem para sair do relacionamento 
abusivo. E esse ano, em 2022, ela 
pediu a separação. “Eu já tinha 
desistido de viver. Estava muito 
magra, infeliz, triste... Mas eu co-
mecei a fazer terapia e comecei a 
enxergar que eu poderia sair disso. 
Meu processo de cura começou 
quando eu comecei a contar para 
as pessoas o que eu estava passan-
do. Aí teve um dia que eu o peguei 
conversando com mais uma mu-
lher e foi a gota d’água. Eu disse 
‘acabou, chega!’”, contou.

Assim como Maria Rizzo, 
existem milhares de outras Ma-
rias passando pela mesma situ-
ação de abusos, no Brasil e no 
Rio Grande do Norte. 

De acordo com dados da Se-
cretaria Estadual de Defesa Pú-
blica e Defesa Social (Sesed), de 1 
de janeiro a 30 de junho de 2021, 
1.801 ocorrências de lesão cor-
poral em violência doméstica fo-
ram atendidas em Natal e Região 
Metropolitana. Neste mesmo pe-
ríodo de 2022, esse número su-
biu para 2.441. Um aumento de 
35,5% em um ano.

JULIA 
GALVÃO

REPÓRTER
@juliaffgalvao
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Os usuários de transporte pú-
blico em Natal vão ter de esperar 
mais por melhorias na área. A 
Secretaria de Mobilidade Urbana 
de Natal (STTU) adiou, mais uma 
vez, a abertura das propostas das 
empresas participantes na licita-
ção dos serviços de transporte 
público da cidade. 

Segundo a secretária Dalia-
na Bandeira, titular da pasta da 
STTU, não há novos prazos para 
realização do certame. Esta é a 
terceira vez, apenas em 2022, que 
a Secretaria adia a publicação. A 
declaração da titular da STTU foi 
dada durante entrevista a um veí-
culo de comunicação local.

Desta vez, a Secretaria ale-
ga que está tentando equilibrar o 
novo preço da tarifa que será pra-
ticada em consistência com o valor 
que vai ser cobrado no edital para 
não afastar eventuais interessados. 

Licitação do transporte público 
é adiada mais uma vez em Natal 
SECRETARIA ALEGA QUE BUSCA EQUILIBRAR O NOVO PREÇO DA TARIFA COM O VALOR QUE VAI SER COBRADO NO EDITAL

Foto: Carlos Azevedo/Novo

Arrastada há anos, licitação é esperada como a solução para a melhoria do transporte
Com os recentes reajustes no 

valor do óleo diesel e aumentos 
em insumos, Daliana entende que 
a tarifa que está sendo calculada 
pode estar acima do que conside-
ramos suportável pela população. 
O valor não pode ser revelado, 
pois estará incluso dentro do pro-
cesso licitatório. 

“Não é desejo do município 
repassar integralmente os valores 
dos custos para os usuários. Lem-

brando que não temos subsídios, 
portanto todos os gastos são in-
seridos no valor da tarifa. Diante 
disso, decidimos adiar, entenden-
do o atual momento de conjectura 
econômica do país e os recentes 
reajustes no óleo diesel, que in-
terferem diretamente na planilha 
de gastos dos transportes”, disse 
Daliana ao NOVO NOTÍCIAS 
nesta segunda-feira (1). 

Até fevereiro deste ano, a 

STTU trabalhava com a expecta-
tiva de cumprir com a publicação 
do edital no primeiro trimestre de 
2022. Inicialmente previsto para o 
fim do ano passado, o edital vem 
sendo adiado desde então. A nova 
licitação é esperada como a solu-
ção para a melhoria do transporte 
público da capital, mas mesmo as-
sim, vem sendo arrastada há anos.

“Nós não estamos mais tra-
balhando com datas, para não 

criar uma expectativa na popu-
lação. Tínhamos o prazo até o 
final do ano passado, depois o 
primeiro trimestre desse ano, e 
agora adimaos. Mas, seguimos, 
diariamente buscando uma solu-
ção e atender mais rápido possí-
vel essa demanda dos usuários”, 
ressaltou Daliana. 

A STTU pretende, segundo a 
secretária, reorganizar o sistema 
de transporte público para ofere-
cer uma maior quantidade de via-
gens em horários e locais que têm 
maior demanda. Isso aumentaria 
o número de linhas no transporte 
público natalense de 55 para 90, 
sendo 18 delas estruturais, 28 de 
bairro, 24 regionais, 10 diretas e 
10 ‘corujão’.

Por quatro vezes, a Justiça de-
terminou o retorno das linhas de 
ônibus retiradas em Natal e, tam-
bém por quatro vezes, foi adiado o 
prazo de lançamento do edital de li-
citação do transporte público. Pelo 
que parece, a ‘novela’ que pode so-
lucionar o sucateamento das frotas 
que circulam na capital potiguar 
ainda está longe de ter um fim.

DANIELA FREIRE

PREFEITOS 
Foi grande a convenção do PL, 
neste domingo, no Palácio dos 
Esportes, que confirmou a can-
didatura de Rogério Marinho a 
senador. Chamou a atenção de 
muitos a presença maciça de pre-
feitos do RN, atraídos por Mari-
nho e o seu ‘tratoraço’. Mostrou 
força. Mas não garante voto. A 
pesquisa DataVero mostrou, por 
exemplo, que 70% dos eleitores 
não votam necessariamente em 
quem o prefeito da cidade pede. 
 
PEÇAS 
O detalhe que chamou a atenção 
na convenção do PL foi a homo-
logação de duas candidaturas: 
da médica Roberta Lacerda a 
deputada federal e do policial 
Wendel Lagartixa a deputado 
estadual. A primeira ganhou no-
toriedade por divulgar inúmeras 
notícias falsas sobre a covid-19 
e as vacinas contra a doença; 
o segundo está preso acusado 
de ter participado de um tri-
plo homicídio. Ficou feio para 
um partido que lançou cha-
pa sob discurso ‘conservador’. 
 
FORA DA LINHA 
Outro ponto de destaque no 
evento do PL que bate de en-

contro com a linha ideológi-
ca anunciada pela legenda foi 
a presença de monarquistas, 
gente que admira o Brasil Im-
pério. De acordo o portal Saiba 
Mais, o pessoal que segurava 
bandeiras monarquistas eram 
membros do Círculo Monár-
quico do RN, “uma organiza-
ção que defende o retorno à 
monarquia, e sob um regime 
parlamentarista”. “O grupo lan-
çou a candidatura a deputado 
estadual de Thomas Medeiros, 
advogado que é ativista conser-
vador e liderança do Círculo”. 
 
TUDO COMO DANTES 
A presença de Álvaro Dias foi a 
grande boa surpresa da conven-
ção do PL, neste domingo. Mui-
tos não esperavam que ele fos-
se aparecer, mas a aliança com 
Rogério Marinho - forjada na 
entrega de verbas federais para 
Natal - falou mais alto. Ainda as-
sim, o prefeito não mencionou 
apoio ao candidato ao Gover-
no do ex-ministro. Era o con-
traponto que a oposição queria 
para responder a presença de 
Ezequiel no palanque de Fátima. 
 
TODAS AS ATENÇÕES 
E uma das estrelas da conven-
ção do PL, depois de Rogério 

Marinho, foi o deputado fede-
ral General Girão. Ele saiu de 
seu gabinete até o Palácio dos 
Esportes em um caminhão, se-
guido por uma carreata de cer-
ca de outros dez caminhões, e 
chegou buzinando e atraindo 
a atenção dos presentes, que 
saíram até a entrada do local 
para recepcioná-lo, fazendo a 
maior festa para o candidato. 
 
APROVEITOU 
Diante da pressão causada pela 
possibilidade de Styvenson ser 
candidato a governador e de 
abocanhar boa parte do eleitor 
bolsonarista potiguar, Fábio 
Dantas não perdeu a oportuni-
dade de dizer na convenção do 
PL o que não tinha tido cora-
gem de falar desde que foi anun-
ciado pré-candidato a governa-
dor ‘da oposição’: que votará em 
Bolsonaro para presidente. E 
reforçou logo que a mãe é bol-
sonarista. Foi o bastante para 
que os deputados General Girão 
e Coronel Azevedo declarassem 
lá mesmo que agora são Fábio 
governador desde criancinha. 
 
PEDRA NO CAMINHO 
A grande expectativa da oposi-
ção e da situação agora é pela 
convenção do Podemos, marca-

da para o próximo dia 5 de agos-
to, data limite imposta pelo TSE 
para que os partidos oficializem 
os seus candidatos para a dispu-
ta deste ano. Esperto, o senador 
deixou para o último minuto o 
anúncio de uma candidatura - 
ou não - ao Governo. Os sinais 
indicam que ele irá para a dispu-
ta. E é inegável que isso repre-
sentará um problema para Fáti-
ma e para Fábio. A governadora 
poderá ver a vitória no 1° turno 
inviabilizada e o ex-vice-gove-
nador deverá ter o segundo lu-
gar nas pesquisas tomado. En-
quanto isso, Styvenson não tem 
absolutamente nada a perder… 
 
COM EMOÇÃO 
Por falar em convenção forte, o 
PSB também conseguiu entre-
gar uma grande festa para ofi-
cializar Rafael Motta candidato 
a senador. No colégio Hipócra-
tes, o deputado fez um discur-
so emocionado diante de uma 
plateia animada e de um evento 
com uma pegada cultural, ao 
som de muita música. No final, 
a nominata de federal do PSB fi-
cou bem organizada: Thabatta, 
Henrique Alves, Pablo Aires, Ja-
neayre, Diego Américo, Netinho 
França, Dra. Tassia, Wellington 
Bernardo e Isabel Medeiros. 

ENQUANTO ISSO... 
A governadora Fátima Bezer-
ra fez questão de  mostrar que 
está super unida com Eze-
quiel Ferreira, o presidente 
estadual do PSDB. Na sema-
na passada, ela participou da 
procissão de encerramento da 
Festa de Sant’Ana, em Currais 
Novos e manteve ao seu lado, 
durante todo o percurso do 
trajeto, o presidente da As-
sembleia Legislativa do RN. 
A governadora fez questão de 
registrar nas suas redes sociais 
a presença do aliado, que foi 
tão disputado pela oposição. 
“Caminhando com fé e muito 
bem acompanhada!”, escre-
veu a chefe do Executivo em 
seu Twitter.
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Livro será lançado na próxima quinta (4), no Iate Clube, para convidados e público em geral

@diegonegrellos
DIEGO NEGRELLOS

Foto: Diego Negrellos

Foto: Cedida

Monalissa Dantas e Karina Cavalcanti em vivas 
para Pauline Viana

A querida Manu Pessoa com Renata e Carlos Ferrei-
ra do gastrolar Jangadeiro Samburá de São Miguel 
do Gostoso

VAI SAFADÃO
Depois de cinco anos sem acontecer em Natal, o projeto Garota 
VIP chega ao Arena das Dunas no dia 15 de outubro com Wesley 
Safadão. A venda de ingressos começa na terça-feira (9). A 
expectativa do público é grande para o retorno deste que é um 
dos maiores projetos do entretenimento no Brasil e o principal 
de Safadão, que vai passar por capitais de todas as regiões do país. 
Na Cidade do Sol, a festa terá assinatura da Clap Entretenimento. 

AXÉ
Após a ausência registrada em 2021, Saulo está de volta ao 
Carnatal. Os fãs podem se preparar para pular ao som dos 
maiores sucessos do artista no sábado da micareta. A previsão é 
que o início da venda de abadás aconteça neste mês de agosto. 

INGRESSOS
E os mais animados para curtir o Samba Brasil já podem se 
organizar para adquirir os ingressos. A venda será liberada 
nesta quarta-feira (3) on-line e também em ponto de venda 
físico ainda não confirmados. O Samba Brasil Natal vai reunir 
Thiaguinho, Dilsinho, Menos é Mais, Molejo, Chrigor e 
Sorriso Maroto na Arena das Dunas no dia 12 de novembro. 

ELEIÇÕES
Esse furo é do Blog Juliana Celli. A jornalista antecipou 
que o cantor Giannini Alencar vai se jogar na carreira 
política também. Sucesso nas redes sociais com mais 600 
mil seguidores e nos palcos, o sanfoneiro será candidato 
possivelmente a deputado federal pelo PSDB, partido de 
Ezequiel Ferreira de Souza, presidente da Assembleia Legislativa. 

RAINHA DA FAVELA
Como este jornalista aqui já havia “brincado” com Ludmilla 
durante a entrevista no Bloquissimo, caberá a esposa de Brunna 
Gonçalves e a Daniela Mercury o comando da noite da virada 
no Réveillon Santé 2023 em Natal. A confirmação aconteceu no 
último dia quinta-feira (28). 

Paulo Xavier Trindade, 84 
anos, médico otorrinolaringolo-
gista, pai de três filhos, avô de três 
netos, diretor superintendente do 
Hospital Infantil Varela Santiago 
há 22 anos, sinônimo de força, 
coragem determinação e supera-
ção. A história do menino nascido 
e criado na comunidade da Guari-
ta, que ficou órfão aos 4 anos de 
idade e era semianalfabeto até os 
14, virou livro, que será lançado 
nos próximos dias 3 e 4 de agosto.

O “Menino da Guarita” traz, 
em suas 200 páginas, as memó-
rias da infância, da adolescência 
e detalhes da trajetória acadêmica 
e profissional de Dr. Paulo Xa-
vier. Repleta de fotografias que 
ilustram vários momentos de sua 
vida, a obra demonstra como se 
constrói uma reputação ilibada e 
como se passa do consultório à 
desafiadora atividade de adminis-
trar um hospital filantrópico que 
corria o risco de ser extinto e pas-
sou, sob sua administração, a ser 
referência nacional na assistência 
hospital infantil.

Após perder pai e mãe para 
a tuberculose, o menino Pau-
lo passou a viver com a avó. A 
pobreza e a exposição à margi-

nalidade poderiam ter mudado o 
rumo da sua vida, mas os suces-
sivos desafios que vieram pela 
frente o tornaram o homem dig-
no e reconhecido de hoje.

“Eu era muito moleque. Vi-
via na rua, aprontava muito. Mas, 
apesar de ser analfabeta, minha 
avó sempre foi uma batalhadora 
e lutou até as últimas para que eu 
não enveredasse pelo caminho 
das drogas lícitas, ilícitas e para 
o crime ‘comum’. Depois, apa-
receu em minha vida um anjo, o 
sargento naval Francisco Luciano 
de Oliveira, que me pegou pelo 
braço e me levou para estudar na 
Escola Almirante Ary Parreiras, 
criada por ele. A partir dali, eu 
me dediquei à educação e pas-
sei a entender que só o estudo e 
muito esforço poderiam mudar a 
minha realidade e o meu futuro. 
Tudo que me tornei foi através da 
Educação e é nisso que acredito”, 
afirmou Paulo Xavier, acrescen-
tando que pretende, com a sua 
história, inspirar outros jovens. 
“Meu maior desejo é mostrar aos 
jovens que é possível ultrapassar 
as barreiras da pobreza e atingir 
um objetivo pré-estabelecido”, 
completou o médico.

Ele conta que, após o Ary Par-
reiras, foi estudar na Escola In-
dustrial, local onde foi estudante, 
professor e médico. O então es-
tudante iniciou o curso de Medi-
cina aos 25 anos na Universidade 
Federal do Rio Grande do Norte 
(UFRN), na qual também exerceu 
a função de docente. Atuou, ain-
da, como médico da Aeronáutica. 
“Fiz e fui tudo o que tinha para 
ser. Sou orgulhoso da trajetória 
que trilhei e espero que isso possa 
servir de exemplo para que outras 
pessoas percebam que a nossa 
força e dedicação é maior do que 
qualquer barreira”, concluiu.

O lançamento do “Menino 
da Guarita” acontecerá no dia 3 
de agosto para colaboradores do 
Hospital Infantil Varela Santiago, 
no auditório da instituição, das 
9h30 às 12h. Já para convidados 
e público em geral, o livro será 
lançado no dia seguinte, 4 de 
agosto, no Iate Clube de Natal, 
das 16h às 19h. O livro foi escri-
to pelo professor aposentado da 
UFRN, pesquisador e memoria-
lista Tarcísio Gurgel tendo como 
apoio um trabalho de pesquisa 
acadêmica realizado pela jorna-
lista Suelen Gurgel.

Médico Paulo Xavier lança 
livro sobre memórias da sua 
vida pessoal e profissional 
“MENINO DA GUARITA” CONTA HISTÓRIA DE DESAFIOS E SUPERAÇÃO 
VIVIDA DESDE A INFÂNCIA PELO HOJE DIRETOR DO VARELA SANTIAGO

Foto: Juliana Manzano
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TOQUE DE LETRA

CLASSIFICADO SIM, FÁCIL NÃO
Caros amigos, a Arena das Dunas com quase 25mil torcedores foi 
muito bonito de se ver. O que não foi nada bonito foi a partida 
que o América fez diante da Jacuipense. Acredito que a mescla de 
ansiedade e nervosismo tenha possibilitado um jogo bem abaixo 
daquilo que se esperava, pois o alvirrubro passou a ter dificuldades 
em criar suas jogadas. Uma tensão passada pra todos que assistiram 
à partida (inclusive para este que vos escreve). Pra completar, 
Maycon Lucas, num lance bem juvenil, toma o cartão vermelho. O 
jeito foi invocar todos os santos, agarrar no zero a zero e esperar o 
apito final para poder dizer: UFA! ACABOU! CONSEGUIMOS! 

EQUILÍBRIO
Talvez seja essa a palavra para definir o confronto entre América 
x Motoclub, repetindo o que foi o duelo do ano passado nessa 
mesma fase. E para quem acha que será difícil pelo fato do time 
maranhense ter terminado líder do grupo, esqueçam isso. Só 
assistirem a partida que foi contra o São Raimundo-RR. Apesar deles 
terem sido melhores na partida, tiveram muita dificuldade contra 
o time roraimense. Em suma, fase eliminatória é outra história. 

APESAR DE TUDO, UM BOM RESULTADO
Todos sabem o quanto é difícil jogar no Barradão, ainda mais 
quando o dono da casa está brigando para entrar no G8. E quando 
marcam um pênalti questionável, então... A verdade é que, mediante 
a tudo isto, o ABC saiu com um bom resultado de lá. No modo 
achismo, penso que o time ainda tem algumas manias desnecessárias 
de esperar demais o adversário e tomar alguma atitude assim 
que sofre o gol. No entanto, o resultado foi o que importou 
para mais um passo à classificação (matematicamente falando). 

OCTA E INVICTA
A Seleção Brasileira Feminina de Futebol conquistou, no último 
sábado, seu oitavo título de Copa América – a primeira sob 
o comando da técnica Pia Sundhage. A partida em si foi bem 
morna. Mas o gol de Debinha, ainda no primeiro tempo e de 
pênalti, deu o octacampeonato. Brasil conquistou o título de 
forma invicta: 6 jogos, 20 gols marcados e nenhum sofrido. 

OCTA E INVICTA (2)
Apesar de alguns pontos a serem analisados pelo time da Pia, essa 
conquista possibilitou alguns destaques. Um destes é a potiguar 
Antônia. Pra mim, individualmente, a melhor jogadora da final. 
Correu como ninguém, se entregou de uma maneira. Jogou demais! 

JUSTO
Numa pesquisa realizada pelo GE, que envolveu mais de 
100 treinadores – sejam eles em atividades ou aposentados, 
escolheram Telê Santana como o melhor treinador da história do 
futebol brasileiro. Por mais que não tenha conquistado as Copas 
de 1982 e 1986, encantou o mundo com o futebol praticado.  

JUSTO (2)
A recompensa veio anos depois após conquistar os títulos da 
Libertadores e do Mundial de Clubes pelo São Paulo (1992/1993). 
Aliás, foi na “Era Telê” pelo Tricolor Paulista que o brasileiro passou a 
se interessar mais pelas competições continentais. Então, homenagem 
e reconhecimento mais do que justo ao eterno e mestre Telê. 

E QUE GOLAÇO!
De verdade, que baitas contratações a 98 FM fez para sua nova 
equipe de esportes. Assim como no campo, sempre é muito bom 
ver essa mescla experiência e juventude juntos. A experiência de 
Santos Netos, que convenhamos, dispensa apresentações. Íntegro, 
excelente profissional, um dos grandes nomes do rádio potiguar. 
Santos chega junto com os joviais Léo Félix – competente e muito 
bom profissional – e Taís Viviane – que, além de saber muito, é 
uma baita profissional. Aos colegas, muito sucesso (e sei que terão) 
e parabéns, 98 FM. Mandaram bem demais!

O América conseguiu avan-
çar mais uma fase na Série D 
do Campeonato Brasileiro, após 
empatar sem gols contra o Jacui-
pense/BA, em jogo disputado na 
Arena das Dunas, na tarde deste 
último domingo (31). Apesar da 
igualdade no placar, o Alvirrubro 
acabou se favorecendo da vitó-
ria conquistada no primeiro jogo 
do duelo, disputado no domingo 
passado, no interior da Bahia. Na-
quela ocasião, a equipe potiguar 
venceu por 1 a 0 com gol do za-
gueiro Edson Silva.

Com a vitória e a vantagem 
conquistada na semana passada, 
a torcida do Mecão preparou 
uma bela festa para o jogo da 
volta, e a expectativa era de espe-
táculo também dentro do campo, 
o que acabou não sendo corres-
pondido. O empate sem gols 
persistiu por todos os 90 minu-
tos de jogo, e o resultado poderia 
ter sido drástico, dado que aos 
seis minutos do segundo tempo, 

América empata sem 
gols e se classifica 
para terceira fase
TORCIDA LOTOU ARENA DAS DUNAS E QUEBROU RECORDE DE PÚBLICO

Fotos: Gabriel Leite/Universidade do Esporte

Fotos: Rennê Carvalho/ABC F.C.

Time potiguar se favoreceu pela vitória no primeiro jogo

Fábio Lima foi o autor do primeiro do alvinegro na partida

ABC empata com Vitória na Bahia 
e se aproxima de classificação 

O ABC entrou em campo na 
tarde deste último domingo (31), 
no estádio Barradão, em Salvador, 
onde encarou a equipe do Vitó-
ria pela 17ª rodada da Série C do 
Campeonato Brasileiro. Os donos 
da casa chegaram a ficar duas ve-
zes em vantagem, mas o Alvinegro 
buscou o resultado e garantiu mais 
um ponto no campeonato, soman-
do agora 28, na terceira colocação.

O jogo começou bastante mo-
vimentado e o Vitória-BA abriu 
o placar logo aos seis minutos, 
quando Santiago Tréllez apro-
veitou cruzamento no escanteio 
e colocou os baianos em vanta-
gem. Não demorou muito a su-
perioridade dos rubronegros. Aos 
11 minutos Fábio Lima recebeu 
passe na intermediária, invadiu 
a área e empatou o jogo. Porém, 
o time da casa conseguiu saltar à 
frente mais uma vez com Tréllez, 
que, cobrando pênalti, fez o seu 
segundo gol no jogo. O primeiro 
tempo terminou com o placar em 
2 a 1 para o Vitória.

SÉRIE D

o atleta Maycon Lucas levou car-
tão vermelho e deixou o time da 
casa com um a menos durante a 
segunda etapa quase toda.

Com a vantagem de um ho-
mem a mais dentro de campo, a 
equipe visitante passou a impôr 
mais perigo e restou ao Améri-
ca se segurar para não ser, mais 
uma vez, eliminado para o time 
de Riachão do Jacuípe na fase de 

mata-mata da Série D. Na próxi-
ma fase, o América vai encarar o 
Moto Club-MA.

Apesar do futebol abaixo da 
média apresentado pelo América, 
a torcida deu um show à parte lo-
tando a Arena das Dunas e que-
brando o recorde de público des-
ta edição da Série D com 24.343 
pagantes na Arena das Dunas, e 
um público total de 24.466.

Na segunda etapa, as equipes 
voltaram com muita intensidade 
mais uma vez. Logo aos três mi-
nutos, o ABC quase virou o jogo 
quando Wallyson acertou a trave 
adversária.  Mas a desvantagem 
alvinegra não demorou muito 
mais. Aos 10 minutos do segun-
do tempo, o meia Erick Varão 
recebeu livre na entrada da área 
e acertou um belo chute para em-
patar o jogo mais uma vez e dar 
números finais ao jogo.

Com o resultado, o ABC che-

gou aos 28 pontos e segue na ter-
ceira colocação. O Vitória foi a 
23, estacionou na décima posição 
e perdeu a oportunidade de en-
trar no G8. Na próxima rodada, o 
ABC recebe o São José no Fras-
queirão, no próximo sábado (6). 
Uma vitória da equipe de Fernan-
do Marchiori é suficiente para ga-
rantir a classificação à segunda fase 
da Série C. Já os baianos viajam até 
o interior paulista onde encaram o 
Mirassol, líder do campeonato, no 
próximo domingo (7).
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Um dos representantes do 
Brasil no Pan-Americano de 
Surfe, que acontece entre os 
dias 7 e 13 de agosto no Pana-
má, será um potiguar de ape-
nas 20 anos de idade: Mateus 
Sena. O surfista, que já é líder 
do ranking brasileiro profissio-
nal e venceu a primeira etapa 
do circuito, em junho em Ma-
ceió, vem ganhando cada vez 
mais destaque no cenário mun-
dial do esporte.

“Eu estou muito feliz em 
ter a oportunidade de repre-
sentar meu país. Acredito que 
vai ser uma oportunidade mui-
to grande de poder mostrar 
meu surfe para todo mundo, 
mostrar meu potencial e pro-
var que eu estou ali porque eu 
mereço”, contou animado.

Sobre a preparação, Mateus 
Sena disse estar se preparando 
bastante, tanto dentro quanto 
fora d’água. “Eu treino junto 
com o meu pai, meu técnico, 
dentro d’água. E também te-
nho me preparado fisicamente 
fora com meu treinador, Car-
los Cabral. Além disso tenho 
acompanhamento com meu 
fisioterapeuta, Felipe e com 
minha coach, Milena. Então 
estou tendo uma preparação 
muito boa para esse campeo-
nato”, detalhou.

O potiguar vai representar 
o país na competição ao lado 
de grandes surfistas na equipe 
masculina, como David Silva, 
João Chumbinho e Messias Fé-
lix. “Vai ser uma oportunidade 
incrível para absorver muita 

experiência. O campeonato vai 
contar com alguns dos maiores 
surfistas do mundo e algum dos 
melhores do Brasil também, 
que já fizeram parte da primeira 
divisão do surf  mundial, como 
David Silva. Então acredito que 
eu tenho muito a aprender com 
eles”, disse Mateus.

O Pan-Americano do Pana-
má, considerado por especialis-
tas do Surfe o mais importante 
evento da América do Sul, pode 
ser uma oportunidade para os 
atletas garantirem vaga nos Jo-
gos Pan-Americanos Gerais de 
2023, em Santiago, no Chile, e, 
quem sabe, uma vaga olímpica.

“Estou muito feliz. Espero 
fazer um bom resultado e tra-
zer uma medalha para casa”, 
falou esperançoso.

MATEUS SENA FOI CONVOCADO PARA DEFENDER O 
BRASIL NA COMPETIÇÃO, QUE ACONTECE ENTRE OS 
DIAS 7 E 13 DE AGOSTO NO PANAMÁ

Segunda-feira, 1º de agosto de 2022

Fotos: CBSurf

Potiguar no Pan-
Americano de Surfe 
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